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惯，拿到《中国律师》时首先要找的就是“主编絮语”，第

十期自然也不例外。 读主编的文章总得保持一定的警惕，否

则很容易被他那畅快淋漓多姿多彩的文笔所吸引，而忽略了

主编在文章中的洞见。第十期的“主编絮语”----《我们为什

么要合并----关于我国律师业规模化的反思》同样精彩，令人

拍案。 我们为什么要合并？依主编的意思，无非是为了做大

、做强、做好。而至于能不能实现合并的初衷，则因素多多

。主编的殷殷话语，对于已经合并与打算合并的事务所而言

，确实是一副难得的清醒剂。 而我由此想引申出的另一个问

题是：我们为什么就一定要合并？或是我们为什么一定要规

模化？ 在普遍的观念中，不管做大，还是做强做好，似乎都

是被限制在规模化的发展框架之下来讨论的。问题是就算规

模化在表面上与做大有必然的联系，那也不见得其与做强做

好也同样有必然的联系。因此，不得不问的是：事务所是要

做强，要做好，要做出特色，但一定非要在规模化的框架下

才能实现吗？而如果不是非要规模化，那我们为什么就一定

要合并？由此我们应该对事务所的发展路径，特别是规模化

发展的路径作一反思。 首先，要解决的是应该在怎样一个层

面上理解规模化的问题。单纯的人数够多算不算一种规模？

面积够大算不算一种规模？事务所有足够多的专业构成算不

算一种规模？这都应该算是一种规模，但事务所如果真要单

朝这一方向去发展的话，就并不见得是一个妥当的做法。因



为事务所的规模如果没有以竞争力为核心，没有最终体现为

事务所的竞争力的话，这种规模就只有单纯的统计数字上的

意义，或是单纯的一种虚荣上的满足，与事务所的发展没有

什么太大的关系。一艘纸糊的船可以比一艘独木舟大很多，

但独木舟可以渡江海，纸船则未必。因此，不论规模的标准

由谁给定，如何给定，只要这些标准不符合事务所竞争力的

要求，不能反映出事务所的竞争力，事务所为这种“标准的

规模”去努力就有可能会失去事务所发展的本来意义。 其次

，在规模化发展的道路上，我们的主观意愿到底能带着我们

走多远呢？毫无疑问，人们的主观意愿对事物的发展肯定是

有一定的促进作用的，但必须在客观允许的范围之内。法律

服务也是一个市场，如果在这一点上没有分歧的话，就可以

进一步认为，既然是市场，市场的容量就会直接影响到事务

所的规模，有许多细分市场并不足以支持一个规模较大的事

务所。所以在考虑通过合并整合事务所资源，提升事务所竞

争力的时候，必须认真考虑市场容量这一客观因素的影响。

太多的经验告诉我们，任何良好的愿望都摆脱不了各种客观

因素的制约。因此，为着规模化一路高歌猛进的事务所最后

各奔东西，除了文化、理念等因素外，市场的影响不容忽视

。 第三，既然法律服务它也是一个市场，并且是一个有差别

的市场的话，就肯定存在不同的市场需求和不同的客户群体

，也就存在不同的市场细分，而不同的细分市场对事务所的

服务要求是有很大差别的。而事务所作为市场服务的提供者

，要想获得客户的认可，让市场给自己带来相应的价值，就

必须去营销，就必须遵循营销的基本原则。而市场营销实质

上是一个管理过程，包括分析、计划、执行和控制，但这些



过程的每一个环节并不因为营销主体的规模大或小而有增加

或减少，也不因为规模大营销管理质量就高，规模小质量就

不好。从这一角度而言，事务所的规模与事务所赢得市场的

能力、与事务所是否做强做好并没有必然的联系。 这一二三

的分析下来后，我都已经快迫不及待要给自己一个回答了：

事务所的发展并非一定要规模化，特别是那种没有以竞争力

为核心内容的规模化！ 那还要合并吗？这是我的又一个问题

。 我这问题显得很愚蠢，刚刚还说事务所的发展并非一定要

规模化，那合并还有什么必要吗？这不是多此一问吗？ 可我

的看法是，虽然合并可能会导致规模的放大，但合并与规模

化终究是两个不同的问题，可人们一般都不加区分，正是这

种不加区分的观念和做法，加上对规模化标准的不科学认识

，导致在事务所发展的道路上不仅片面强调了模糊不清的规

模化，也单纯的认为合并就是为了规模化，或就是规模化本

身。 在对合并和规模化区分使用的情况下，我认为事务所发

展中的合并首先不是我们要不要的问题，因为正像一年有四

季，月有阴晴圆缺一样，事务所的分分合合在整个行业的表

现始终是一个非常普遍和自然的现象。而在事务所的个案层

面来讨论这一问题时则因人而异，需要区别对待，但不管当

事人要不要合并，合并效果如何，都应该得到尊重，任何实

践最终都会体现出它应有的价值。如果一堆沙子要改变，它

至少可以设法弄点石头、水泥、钢筋，再加上适当的水，最

后变成钢筋混凝土⋯⋯还有等等其他方式和花样。但如果它

还真就安于作它的沙子，我们又有什么权利一定要让它成为

混凝土呢？ 问题到这就简单多了！还要合并吗？只要不落入

单纯“规模化”的诱人圈套，爱合就合，爱并就并！（文章
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